

# RAPPORT SUR LES ARCHIVES DU CANADA

PAR

DOUGLAS BRYMNER, DIRECTEUR DES ARCHIVES.

A l'honorable JOHN CARLING, Ministre de l'agriculture, etc.

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de vous présenter le rapport sur les archives pour l'année 1891.

Le travail de transcription commencé au *Public Record Office* à Londres, et dont j'ai parlé dans mes précédents rapports, se poursuit avec la même attention à s'assurer de la parfaite exactitude de la copie. Les papiers d'Etat relatifs au Bas-Canada qui sont copiés, viennent jusqu'en 1819, comprenant, outre la mort du duc de Richmond, arrivée en août cette année-là, les premiers mois de l'administration de Monk, chargé de l'intérim du gouvernement; et les papiers relatifs au Haut-Canada viennent jusqu'à l'année 1825. Le volume Q 359 contient la correspondance concernant l'établissement de la Compagnie du Haut-Canada; les suivants, que les Archives vont recevoir dans peu, offriront d'amples détails sur les négociations entre le gouvernement et cette association. La correspondance relative au Canada comprend une série de manuscrits intitulée "Amérique et Indes-Occidentales", commençant en 1755 et s'arrêtant en 1771; une série intitulée "Québec", laquelle va de 1760 à 1791, avec *passim* quelques pièces qui viennent jusqu'à 1800; une série pour le Bas-Canada, de 1791 à 1819; une pour le Haut-Canada, de 1791 à 1825; outre, en plusieurs volumes, la correspondance militaire des généraux qui ont exercé le commandement entre 1756 et 1786. Les Archives se sont aussi procuré une collection des papiers déposés devant le parlement impérial; on n'a épargné aucun soin pour la compléter et pour la rendre accessible au public, autant du moins que les moyens dont dispose ce service le permettent. Comme toujours, la somme d'argent affectée au service des Archives a été employée avec la plus stricte économie.

La transcription des documents examinés par M. Marmette est commencée à Paris, et nous avons reçu un premier versement de volumes, dont il prépare en ce moment l'index, destiné à rendre les recherches faciles. Les mêmes précautions se prennent à Paris qu'à Londres pour s'assurer de l'exacte conformité de la copie avec les manuscrits originaux.

On trouvera à la suite de ce rapport la liste des dons de documents et de livres qui ont été faits aux Archives pendant l'année; en la parcourant on verra l'intérêt que le public prend à nos travaux.

Le nombre des personnes qui nous adressent des demandes de renseignements ou qui viennent consulter nos collections, continue à augmenter; preuve encore que l'on apprécie comme elle le mérite l'importance du dépôt. La règle ici est de répondre avec toute la diligence possible aux demandes.

On trouvera intéressantes les deux listes ci-après des officiers et soldats à qui lord Dorchester voulait donner des terres en récompense de leurs services à Saint-Jean et à Bennington. Notons en passant que quand Benedict Arnold et Ethan Allen surprirent Ticondéroga, il n'y avait, d'après leurs propres rapports, qu'environ quarante hommes de garnison, et point préparés, car ils ignoraient encore l'affaire de Lexington, et croyaient inutile sur territoire britannique de se tenir en garde contre des actes d'ennemi. Crown Point, défendu par douze hommes, fut pris aussi; quant à Saint-Jean, il n'avait que dix hommes et un sergent. C'est pour avoir enlevé avec un corps nombreux de troupes ces petits postes, qu'Ethan Allen a reçu le titre de héros de Ticondéroga et qu'on lui a dressé une statue, quoique Benedict Arnold ait